En entrevista, Mauricio Huesca, Consejero del IECM, habló sobre la jornada electoral del 2 de junio / Weekly Chilango - Abejorro Media.

(2024-04-16), Monitoreo Especial 10, Especiales, Ale Díaz de la Vega, (Entrevista) - 15:08:27, Duración: 00:06:48 Precio \$0.00

ALE DÍAZ DE LA VEGA, CONDUCTORA: El Instituto Electoral de la Ciudad de México informó que ya tiene preparado el material electoral para las casi 13 mil 500 casillas que se instalarán en la capital el 2 de junio. Patricia Avendaño, consejera presidenta, destacó la importancia de materiales que garantizan la secrecía y confiabilidad del voto, promoviendo la universalidad del sufragio.

La distribución de los insumos a las sedes distritales se realizará entre el 6 y el 10 de mayo, con un 4% adicional para cubrir eventualidades en las casillas, como la llegada de demasiados acarreados morenistas. Además, asegurará el derecho al voto de las personas en prisión preventiva, coordinándose para ello con las autoridades penitenciarias, los acosadores en las regaderas y la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

Pero para hablar más sobre este tema, le doy la bienvenida a Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de México. Mauricio, bienvenido. Gracias por estar aquí.

MAURICIO HUESCA, CONSEJERO DEL INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO (IECM): Ale, ¿cómo estás?

(APLAUSOS)

ALE DIAZ DE LA VEGA: Gracias por aceptar la invitación. Vamos directo al grano. Más de 7 millones de capitalinas y capitalinos votamos el próximo 2 de junio por casi 280 cargos de elección popular. Cuéntanos cuáles son los mayores retos que enfrenta el Instituto Electoral para esta elección.

MAURICIO HUESCA: Pues uno, primero, pues felicidades por este programa, Ale. Estoy privilegiado de ser de los primeros invitados.

ALE DIAZ DE LA VEGA: El primero aquí en "El Weekly Chilango", eh, bienvenido, invitadazo de lujo.

MAURICIO HUESCA: Mucho privilegio para mí. Muchas gracias. Pues mira, comentarte que uno de las principales problemáticas que tenemos en el instituto, es el tema de la propaganda. No sabemos cómo contener, pese a que hemos delineado ya lo qué sí se puede y qué no se puede, la utilización del engrudo no, estos tendederos que vemos en las calles, no. Necesitamos fomentar propagandas y voto informado a través de propuestas claras, no nada más una bonita cara colgada en un pendón.

Y la otra problemática que tenemos que contener es el tema de programas sociales. Necesitamos decirles a las alcaldías y al gobierno central qué programas sí se pueden, qué programas no se pueden, que nos pasen padrones de beneficiarios, reglas de operación clara para que nosotros podamos decir "oye, pues éste parece... huele feo este programa", entonces bajarlo.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Oye, sobre la basura electoral, estaba leyendo que al final del proceso se calcula que va a haber 30 mil toneladas o 30 toneladas de... ¿cuántas son? Déjame checar, 30 mil toneladas de basura por todos los pendones que ponen los partidos políticos. ¿Sobre eso qué puede hacer el IECM? ¿Qué está haciendo? ¿Ha definido reglas claras para poder colocarlas? ¿Qué acción está tomando la autoridad electoral?

MAURICIO HUESCA: Mira, yo creo que van a ser incluso hasta 48 millones de toneladas las que vamos a tener que retirar. Lo desafortunado es que ahorita, como traen una batalla entre "yo pongo en la noche y al otro día la

quito", esta propaganda no sabemos dónde está quedando. Lo ordinario que pase para el instituto es que la retiren y nos informen cuánta propaganda se retiró y los centros de reciclaje donde se llevaron.

Pero como está pasando todo esto en el margen de la ilegalidad total, pues no tenemos todavía un monitoreo de cuál es... cada seis días nos tienen que estar monitoreando e informando las alcaldías y el gobierno central de qué están haciendo con ésta; pero pues desafortunadamente, esto no está ocurriendo así, Ale, y pues sí está llegando a una situación que sobrepasa por completo al instituto.

ALE DIAZ DE LA VEGA: El otro día, a las 3 de la mañana, afuera de mi casa, colgando propaganda electoral, así lo hacen. ¿El IECM puede sancionar de algún modo?

MAURICIO HUESCA: Sí, sin duda. Vamos a sancionar por el tema de retiro, por el tema de violación también de la propaganda, que estén retirando indebidamente, por el tema de no utilizar los materiales que sean reciclables o biodegradables, también podemos sancionar. Lo que no podemos sancionar, desafortunadamente, porque desde 1996 así está la ley y así lo han deseado los políticos en esta ciudad, es que permitan todavía campañas de este tipo en la calle, en elementos de equipamiento urbano.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Ok. Oye, ¿y es verdad esto de que quitar la propaganda es delito; pero ponerlo no?

MAURICIO HUESCA: Quitarla solamente es delito para los funcionarios públicos, cuando se quite indebidamente. Para los ciudadanos puede ser una sanción administrativa. Ponerlo también es delito... o bueno, es infracción administrativa si lo ponen en algún lugar como accidentes geográficos, árboles o algún otro elemento que esté prohibido; pero desafortunadamente no está prohibido ponerla en equipamiento urbano.

ALE DIAZ DE LA VEGA: ¡Híjole, eso está terrible! Oye, sobre la participación ciudadana, ¿cómo estimas que está? ¿Ves a la gente emocionada, intentando vincularse con el proceso? ¿Cuál es tu apreciación?

MAURICIO HUESCA: Mira, hace tres años que era una elección intermedia, que nosotros normalmente tenemos en esta ciudad, una participación del 65%, salió a votar el 72%. Ahorita que es elección general, esperamos que no menos del 72% salga a votar. Y con un componente particular, cerca de 280 mil primovotantes en esta ciudad saldrán a votar. Entonces, ellas y ellos normalmente votan en un 70%. Entonces, seguramente la participación política, y como están las contiendas ahorita, ellas y ellos van a tener la decisión final de quién gana esta ciudad.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Claro, es una elección cerrada y, además, es elección federal, ¿no? Entonces, eso aumenta la participación.

MAURICIO HUESCA: Sí, sin duda. Y la verdad es que esperamos que al menos el 72% esté...al menos mínimo para esta ciudad; pero yo creo que va a ser una participación bastante nutrida.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Oye, Mauricio, ¿y el domingo es el segundo debate?

MAURICIO HUESCA: Sí.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Lo primero es, ¿cómo escogieron a los moderadores y por qué nadie me llamó?

MAURICIO HUESCA: Ah bueno, pues porque no te anotaste en la lista, mi querida Ale. Si no, ahí hubiera estado presente.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Ah bueno, me anoto a la siguiente.

MAURICIO HUESCA: Exacto. No, comentarte que el tema de la moderación, como el modelo del debate es consensado con los propios partidos políticos, no queremos y no nos gusta que lleguen al tema de veto, pero sí lo que buscamos es que haya acuerdo. Porque lo que no busca el instituto es que por una incomodidad de algún candidato o una candidata, no lleguen al debate.

Entonces, procuramos cuidar mucho esas formas y de modo tal que queden satisfechos los partidos políticos respecto de cómo es la moderación activa, pasiva, de quiénes van a moderar, cuál es el formato y, desde luego, los temas. Digo, suena desafortunado; pero finalmente como ya hemos tenido experiencias en otros debates que no llegan las candidaturas, preferimos privilegiar la participación de todas ellas.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Claro. Oye, y en este debate, platícame ya para ir cerrando, ¿qué temas van a abordar? ¿Más o menos cómo es el formato? ¿Hicieron ajustes respecto del primer encuentro?

MAURICIO HUESCA: Pues mira, lo único justo que va a tener es que va a ser menos tiempo de una llamada "bolsa de tiempo", en la cual es un fuego cruzado entre las candidaturas para poder, desde luego, proponer; pero también autocriticar las propuestas del oponente o la persona que esté contraria. No hay ningún ajuste en el formato, van a ser 2 minutos de inicio. Luego dos temas en el cual van a tener su respectiva bolsa de tiempo. Los temas son agua y corrupción. Entonces, son temas muy interesantes para esta ciudad y más ahorita, pues como dices tú en la primera nota, el tema de la escasez de agua es algo brutal en esta ciudad.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Oye, ¿y las preguntas, hicieron un formato similar al del INE, como de recoger preguntas ciudadanas?

MAURICIO HUESCA: No tenemos preguntas ciudadanas, pero sí la moderación es, como va a tener una moderación activa, entonces sin que nos pasen previamente las preguntas, la moderación va a ser quien diseñe estas preguntas a partir de los temas. Y tenemos una parte también muy innovadora, que es la participación de niñas, niños y adolescentes, quienes formularán preguntas directas, formuladas por ellos y ellas, a los candidatos y a candidata.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Bueno, Mauricio, pues muchas gracias por haber venido a "El Weekly Chilango". Bienvenido y esperamos verte pronto por aquí.

MAURICIO HUESCA: Muchas gracias. Así será.

ALE DIAZ DE LA VEGA: Y a todos ustedes, muchas gracias por haberlo visto. Llegamos al final de esta emisión.

sem